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INTERÉS ELECTORAL 
 

BUSCAN ELIMINAR LA OPACIDAD EN POLÍTICOS 
Los expriistas Isabel Aguilar y Francisco Pérez buscan promover, en el Congreso local, una iniciativa para 
garantizar la transparencia en el uso de recursos públicos destinados a los partidos políticos. La propuesta, que 
será presentada a los legisladores locales, es una reforma a la Ley para el Manejo de los Recursos Públicos del 
estado y a la Ley Electoral, para que las dirigencias de los partidos políticos estén obligadas a rendir cuentas 
sobre el manejo de estos recursos. (P 4) 

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
ARRANCA MARTÍN ARANGO, CAMPAÑA POR LA DIRIGENCIA ESTATAL DEL PAN 
Arranca oficialmente Martín Arango su campaña para convertirse en el próximo presidente estatal del CDE del 
PAN. Como candidato único, inició su recorrido por el estado en un encuentro con jóvenes en el Comité 
Directivo Municipal de Querétaro, donde aseguró que, si bien será una campaña breve, tendrá mucho corazón y 
en la que resaltó que “sin unidad no hay fuerza y sin fuerza no hay victoria”. (N 1 y 6) 
 
INICIATIVA PARA MUNICIPALIZAR SANTA ROSA DEBE ANALIZARSE TÉCNICAMENTE: PAN 
La presidenta del PAN en Querétaro, Leonor Mejía, aseguró que la iniciativa que está impulsando Ulises Gómez, 
diputado local por Morena, sobre la municipalización de Santa Rosa Jáuregui, debe ser analizada técnicamente. 
Destacó que una vez que la iniciativa sea entregada formalmente en el Congreso local, la podrán comenzar a 
analizar. (CQRO 5) 
 
PRI 
 
OSPITAL ES EL “YUNES QUERETANO”: PANCHO PÉREZ 
Como “el Yunes queretano”, calificó el ex priista Francisco Pérez a Paul Ospital, diputado local del PRI, de quien 
señaló: “su pleito será con el PAN y venderse a Morena”. Luego de que el diputado local del PRI, Paul Ospital, 
dijera desconocer a Isabel Aguilar y Francisco Pérez, afirmó que tiene razón, que no los conoce ni a ellos ni al 
99% de los que eran militantes del PRI, aseverando que no tiene una estructura, voz ni voto. (N 7) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: EL MARQUÉS CRECE AL DOBLE QUE EL ESTADO 
Tiene que ver con la llegada de empresas; representa grandes desafíos, dice el Consejo Estatal de Población de 
Querétaro (COESPO). 
 
N: CERTEZA JURÍDICA 
Fusionan Catastro y Registro Público en el Instituto Registral Catastral del Estado. 
 
AD: ANUNCIAN SISTEMA DE TRANSPORTE GRATUITO 
El alcalde capitalino Felipe Macías informó que habrá transporte gratuito en el Centro Histórico de Querétaro 
con unidades que se adapten al primer cuadro del municipio. 
 
EUQ: CONSTRUCTORES ESPERAN MÁS DE 30% DE LA OBRA DEL TREN 
Estiman proyecto en más de 75 mil millones de pesos de inversión; confían en que locales se queden con 22 mil 
500 millones de pesos. Advierten aumento en materiales 
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PA: PREVÉ FELIFER MÁS POLICÍAS EN CALLES 
Lanzará convocatoria de ingreso para la Guardia Civil, Guardia Auxiliar y Guardia Vial, anuncia el alcalde 
capitalino en Causa Política de EXA. 
 
CQRO: CELEBRA SHEINBAUM INVERSIÓN DE EMPRESAS ESTADOUNIDENSES POR MÁS DE 20 MIL 
MILLONES DE DÓLARES 
La presidenta indicó que el encuentro que sostuvo con los empresarios sirvió para responder sus dudas sobre 
las reformas al sistema judicial y al sector energético. 
 
P: INDUSTRIA MANUFACTURERA SE ESTANCÓ DE ENERO A AGOSTO 
Datos. Las cifras publicadas por el INEGI dan cuenta de que este sector sufrió una reducción en el valor de la 
producción en comparación con el mismo periodo del 2023; otros sectores tuvieron un incremento. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RENOVARÁN LOS ACCESOS  
El gobernador Mauricio Kuri dio a conocer que, ante la Federación, actualmente se gestionan alrededor de 700 
millones de pesos para el municipio de San Juan del Río, en donde los recursos se buscan invertir en la mejora 
de la imagen urbana. En entrevista informó que, una parte se pretenden erogar para la entrada desde boulevard 
Miguel Hidalgo, ya que por este rumbo es la bajada de la autopista Federal 57 con la intención de que se pueda 
dignificar para mejorar la movilidad hacia la ciudad y para el transporte pesado, ahí se proyecta que, la 
intervención puede hacer de alrededor de 400 millones. (ESSJR 3) 
 
INICIARÁN TRABAJOS GOBIERNO ESTATAL Y FEDERAL PARA TREN MÉXICO-QUERÉTARO  
Carlos Alcaraz, secretario de Gobernación, informó que esta semana iniciarán los trabajos con el gobierno 
federal, para establecer en 15 días una ruta de acción, y con ello, garantizar la tierra que se requiere para la 
ejecución del proyecto del tren México-Querétaro. (AD 4) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PIDEN OBLIGATORIEDAD DE PARLAMENTO ABIERTO 
La implementación del parlamento abierto será obligatoria en el estado, como parte de una reforma a la ley 
orgánica del Poder Legislativo en la que se contemplan varias reformas para consultar sobre reformas de 
impacto para la ciudadanía; además, propone la creación de un micrositio para que la ciudadanía participe en la 
discusión de iniciativas. Andrea Tovar, diputada local de Morena y presidenta del Poder Legislativo, recordó 
que desde la pasada Legislatura ha señalado la falta de reglamentación para implementar el ejercicio de 
parlamento abierto, esto pese a que en la Constitución Política local se establece que el Poder Legislativo se 
regirá bajo los principios de parlamento abierto. (DQ 10) 
 
FRENADAS, MÁS DE 30 INICIATIVAS POR INDEFINICIÓN EN COMISIONES 
La presidenta de la Mesa Directiva del Congreso, Andrea Tovar, informó que se han presentado en la actual 
Legislatura 30 iniciativas que, sin embargo, se mantienen frenadas ante la falta de consenso de los legisladores 
para la creación de las comisiones. (CQRO 4) 
 
DAN AL PAN PLANEACIÓN Y PRESUPUESTO 
Por cortesía política, el partido Morena propuso ceder la presidencia de la Comisión de Planeación y 
Presupuesto al PAN, esto como parte de las negociaciones para la integración de las comisiones legislativas. 
Andrea Tovar, diputada local de Morena, dijo que dicha fuerza política está buscando presidir las comisiones de 
administración y procuración de justicia, medio ambiente, puntos constitucionales y rendición de cuentas. (DQ 
10) 
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RECHAZAN HAYA EN EL CONGRESO AVIADORES 
No hay elementos para asegurar que existen aviadores en el Poder Legislativo, subrayó Antonio Zapata, 
diputado local del PAN, quien aseguró que existen mecanismos de transparencia para evitarlo. Señaló que si 
existe sospecha de la presencia de aviadores “tuvo tres años para hacer la denuncia” correspondiente, e insistió 
en que se cuenta con un sistema de transparencia y combate a la corrupción. (DQ 11) 
 
PRESENTAREMOS AMPAROS ANTE LAS LEYES SECUNDARIAS APROBADAS: GUADALUPE MURGUÍA 
La coordinadora de la fracción parlamentaria del PAN en el senado, Guadalupe Murguía, anunció que decidieron 
presentar amparos en contra de las leyes secundarias que recientemente fueron publicadas, por considerar que 
fue un procedimiento improvisado, al vapor, sin contar con un marco legislativo, normativo, que regulara este 
procedimiento. (N 1 y 8) 
 
CONVIERTEN JUSTICIA EN TÓMBOLA: TANIA PALACIOS 
La justicia en México se está convirtiendo en una tómbola y la ley en un instrumento político, afirmó Tania 
Palacios, diputada federal del PAN, en el marco de la aprobación de las leyes generales de Instituciones y 
Procedimientos Electorales y del Sistema de Medios de Impugnación del país. Dijo que se está “transformando 
la Constitución en una contradicción política”. (DQ 11) 
 

PODER JUDICIAL 
 
MANTIENEN PARO DE TRABAJADORES DEL PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 
Tras una larga deliberación los trabajadores del Poder Judicial de la Federación en el estado determinaron que 
se continúe con el paro parcial de labores, será indefinido y no tendrán una fecha de regreso; esto a pesar de 
que desde la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la 
Federación se tenía un acuerdo previo de regresar a laborar para este miércoles 16 de octubre. (N 8) 
 
HUMILLANTE, PROCESO DE SELECCIÓN A TRAVÉS DE UNA TÓMBOLA: MAGISTRADO 
El coordinador de magistrados de circuito en el estado, Gerardo Martínez, aseveró que no existen condiciones 
para que se levante el paro, pues hay molestia de parte de la base trabajadora del Poder Judicial de la 
Federación tras la realización de la denominada “tómbola judicial” por parte del senado, es decir, del proceso de 
insaculación de los juzgados cuyos titulares serán sujetos de elección en 2025. (CQRO 5) 
 

MUNICIPIOS 
 
DIALOGAN PROPUESTA SOBRE MUNICIPALIZACIÓN DE SANTA ROSA JÁUREGUI 
El presidente municipal de Querétaro, Felipe Macías, aseguró que su administración está trabajando para 
atender las necesidades de los habitantes de la delegación Santa Rosa Jáuregui. No obstante, al ser cuestionado 
sobre la propuesta de diputados de Morena en el Congreso local para la posible municipalización de la 
delegación, el alcalde señaló que esta decisión corresponde exclusivamente al poder legislativo. Recordó que 
este tema ha sido planteado en administraciones anteriores y que hasta hoy existen posturas divididas entre las 
comunidades de Santa Rosa Jáuregui. (P 4) 
 
CONSTITUYEN LAS COMISIONES PERMANENTES DE DICTAMEN 
En sesión ordinaria de Cabildo, se aprobó el acuerdo para la conformación de las comisiones permanentes de 
dictamen del Ayuntamiento de Querétaro 2024-2027, con el objetivo de procurar que las decisiones de este 
cuerpo colegiado sean analizadas y encaminadas de manera adecuada para responder a las necesidades de las 
familias queretanas. (N 3) 
    
EL MARQUÉS CRECE AL DOBLE QUE EL ESTADO 
El municipio de El Marqués es el que más crece poblacionalmente a nivel nacional, con un incremento del 7%, 
informó Francisco Cevallos, secretario técnico del COESPO. Este crecimiento es más del doble del promedio del 
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estado, que es de un 3% anual. Este crecimiento ha sido monitoreado a través de los datos de la Encuesta 
Intercensal 2015 y el Censo de Población y Vivienda 2020 del INEGI. (DQ  1 y 7) 
 
CHEPE PRIORIZA SEGURIDAD, LOS SERVICIOS PÚBLICOS Y OBRA SOCIAL 
El municipio de Corregidora es el quinto con mejor calidad de vida a nivel nacional, expresó el edil Josué 
Guerrero, al reconocer que es una realidad que debe ofrecer a todas las colonias y comunidades de la 
demarcación. También, dijo, Corregidora es el municipio con menor tasa de pobreza y pobreza extrema del 
estado; y el que genera más PIB a nivel entidad. Para mantener y mejorar las condiciones, aseveró, a lo largo de 
su administración impulsará acciones con un enfoque claro en la seguridad, los servicios públicos y la obra 
social. (EUQ 1 y 3) 
 
ALISTAN COMISIONES PARA LOS REGIDORES 
Se tiene previsto designar las comisiones entre los regidores del municipio de San Juan del Río, con la finalidad 
de que inicien con sus respectivos trabajos de elaboración y aprobación de reglamentos y demás disposiciones 
normativas generales municipales. El regidor Síndico, Francisco Landeras, refirió que para ello se programó una 
sesión de Cabildo para el próximo jueves después del mediodía, con la intención de que se lleve a cabo la 
designación de las comisiones. (ESSJR 6) 
 
SAN JUAN DEL RÍO, DE LOS TRES MUNICIPIOS QUE MÁS CRECEN EN EL PAÍS 
Según datos del gobierno municipal de San Juan del Río, esta municipalidad está dentro de las tres ciudades que 
más crecen en todo el país, ya que entre ocho y 12 familias llegan diariamente a vivir. Además, es el segundo 
con mayor población en la entidad, explicó la secretaria de Desarrollo Integral y Económico, María Gómez (…) 
El alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera, resaltó que el municipio tiene historia en la rama industrial; 
además, enfatizó que los sanjuanenses son personas que tienen y promueven los valores y construyen 
comunidad; por ello, mencionó, las empresas que se instalan en la demarcación tienen recursos humanos 
capaces, calificados y profesionales. (ESSJR 4) 
 
LANZAN CAMPAÑA DE DESCUENTOS EN PREDIAL 
El gobierno municipal de Pedro Escobedo lanzó la campaña de descuentos de multas y recargos en el pago del 
impuesto predial, esto con el objetivo de que los ciudadanos se pongan al corriente de esta obligación y 
contribuyan a la demarcación. Permanecerá vigente hasta diciembre, dio a conocer el presidente municipal, 
Juan Nava. (ESSJR 8) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
RENTAS OSCILAN EN LOS 19 MIL PESOS 
En promedio en Querétaro el precio de una renta en una vivienda es de 19 mil 56 pesos, que lo coloca en un 
nivel medio a nivel nacional, de acuerdo con Inmuebles 24. Señalan que los precios promedios que analizaron 
son conforme a los anuncios que tienen en la plataforma digital, y cuyo rango oscila entre los 5 mil pesos y hasta 
los 40 mil pesos en casas, departamentos o penthouse. (DQ 3) 
 
ESPERAN EMPRESAS ATRAER 22 MIL 500 MDP DEL NUEVO TREN 
Aunque el proyecto del tren México-Querétaro traerá desarrollo y crecimiento para el sector constructor en el 
estado, también generará inflación en los productos y servicios que contratará ante un aumento en la demanda, 
dijo el presidente de la CMIC, Óscar Hale. Dijo que el proyecto está contemplado para costar más de 75 mil mdp, 
por lo que esperan que en las empresas locales se pueda quedar al menos 22 mil 500, lo que abonará a la 
conectividad del estado y al crecimiento del sector. (EUQ 1 y 5) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
Profeta. “Que Dios te Bendiga …”, le dijo hace poco el reelecto panista Roberto Cabrera Valencia al priista 
Gerardo Sánchez Vázquez, quien le ayudó en su campaña electoral. ¿Y qué creen? Pues que del cielo le cayó al 
muy gris, pero “bendecido” sanjuanense … ¡La Notaría Número 2! Esa que se saboreaba Fabián Pineda y que 
perdió por traicionar con Ya Saben Quién. Plantón. “Echó para atrás los fielders” el debutante alcalde de 
Tequisquiapan, Héctor Magaña, quien ni por ser del partido Morena pudo detener la protesta de ejidatarios de 
Bordo Blanco a los que el anterior presidente municipal, Antonio Mejía Lira, dejó sin pagar por los predios 
ocupados para el Centro de Salud que iba a ser inaugurado ayer. Ante la exigencia, los organizadores estatales y 
municipales cancelaron la visita del gobernador Mauricio Kuri. Mientras. Oootra herencia de Antonio Mejía, que 
en su época presumió al Gobierno Estatal haber sido quien negoció esos terrenos, sin ser cierto. Los ejidatarios 
aceptan que se usen sus terrenos, pero reclaman pago por los terrenos y dicen que el exalcalde jamás propuso 
un acuerdo, si no que dejó avanzar la obra estatal hacia el limbo jurídico. (DQ, ESSJR) 
 
EXPEDIENTE Q / CHAMAQUEADOS 
Por Adán Olvera  
La reciente visita de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum a Querétaro dejó varios temas interesantes de 
comentar en la política local, marcando una diferencia respecto a eventos anteriores; la imagen de civilidad 
entre la presidenta y el gobernador Mauricio Kuri fue un giro inesperado para quienes esperaban un clima 
tenso, como el vivido hace unos meses. En ese momento, los abucheos provenientes de los morenistas alineados 
al entonces senador Gilberto Herrera, contra Kuri reflejaban la pugna política que en varias ocasiones no abona 
a un clima de respeto. El hecho de que en esta ocasión la presidenta, en un gesto de cortesía política, expresara 
su aprecio hacia Kuri y se comprometa a trabajar de manera conjunta por Querétaro, es un movimiento 
interesante. Sin embargo, la dirigencia de Morena en Querétaro, encabezada por Rufina Benítez, no dejó pasar 
la oportunidad de señalar que según ellos fueron marginados del evento en Hércules; se quejaron de que no les 
permitieron el acceso a la Unidad Deportiva, insinuando que hubo una maniobra para evitar cualquier muestra 
de descontento o manifestación contra el gobernador. Los morenistas, al no poder manifestarse en esta ocasión, 
han quedado “chamaqueados”, como se diría coloquialmente, es un recordatorio de que, en la política, 
especialmente en el contexto local, las formas importan tanto como el fondo; mientras que la presidenta 
Sheinbaum y el gobernador Kuri proyectaban unidad, detrás del escenario había tensiones que revelan la 
constante batalla por el control de la narrativa. El claro ejemplo es la cámara de diputados local. Lo que queda 
claro es que, con el tren México-Querétaro en juego, la política de gestos y colaboraciones estratégicas será 
clave en los próximos meses. ¿Quién saldrá ganando? Eso está por verse, pero de momento Morena se ha 
quedado fuera de la jugada, aunque seguramente buscará otra oportunidad para manifestar su descontento. De 
rebote. Un presidente municipal de los 18 que hay en Querétaro es el único que tiene derecho de picaporte en 
Palacio de Gobierno, puede llegar incluso sin cita y es que es muy cercano y arropado por el gobernador Kuri, se 
trata de Chepe Guerrero, personaje ampliamente conocido y respetado en los pasillos y oficinas del poder. (DQ, 
ESSJR) 
 
LA PISTA / VIAJEROS AL TREN 
Por Abel Magaña  
La idea de conectar a la Ciudad de México con Querétaro a través de un tren de alta velocidad no es nueva. 
Desde la administración del presidente Vicente Fox surgió la intención de impulsar una obra de infraestructura 
que prometiera resolver el caos vial entre ambas entidades. Fue entonces cuando se comenzaron a realizar los 
primeros estudios que proyectaban un tren moderno y eficiente destinado a descongestionar la saturada 
autopista 57, columna vertebral del tránsito vehicular entre el centro y el bajío. Sin embargo, el ambicioso 
proyecto no logró avanzar más allá del papel. Durante el sexenio de Enrique Peña Nieto se retomó la propuesta 
con un renovado impulso; se hicieron anuncios públicos, e incluso se asignó la obra a un consorcio chino que, al 
parecer, tenía todo listo para comenzar. Pero una vez más, el tren se quedó en espera. Las dudas, los intereses 
políticos y económicos, junto con una licitación que terminó siendo cancelada, frenaron un proyecto que 
prometía revolucionar la movilidad en la región. A pesar de estos obstáculos, el tren nunca desapareció del todo 
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de la agenda nacional. Ahora, a casi seis lustros de aquellos primeros estudios, todo indica que finalmente 
podría convertirse en una realidad. Con una inversión multimillonaria y un creciente interés por desarrollar 
infraestructura ferroviaria, el tren CDMX-Querétaro parece estar más cerca de su arranque que nunca. Marzo-
abril del 2028 podría ser la inauguración. Esta obra no solo significaría un alivio en términos de movilidad y 
conectividad, sino que también representaría un símbolo de la capacidad del país para concretar grandes 
proyectos. Para Querétaro, una de las entidades con mayor crecimiento económico en los últimos años, contar 
con un tren de alta velocidad significa una oportunidad para seguir atrayendo inversión y mejorar la calidad de 
vida de sus habitantes. Hoy, más que nunca, la posibilidad de que el tren Ciudad de México-Querétaro se 
concrete es una luz al final de un túnel que ha durado décadas. Pero para que este proyecto no se quede 
nuevamente en anuncios y promesas, es fundamental que los gobiernos involucrados trabajen de manera 
coordinada y que los recursos destinados sean gestionados con transparencia y eficacia. (ESSJR, DQ) 
 
EL TREN DE PASAJEROS MÉXICO-QUERÉTARO, UNA REALIDAD 
Por Arturo García 
El domingo pasado hizo su primera visita a nuestro estado la presidenta de México. A tan solo dos semanas de 
haber tomado posesión, la doctora Sheinbaum anunció en Hércules el inicio del proyecto del tren México-
Querétaro, que dará una alternativa para miles de queretanos que, por cuestiones familiares o de trabajo, 
visitan todos los días la Ciudad de México o para habitantes de la capital que nos visitan por las mismas razones, 
así como por hacer turismo en las distintas opciones que hoy ofrece nuestra entidad. La flota de trenes tendrá 
capacidad de 450 pasajeros cada uno. Irán a una velocidad máxima de 160 kilómetros, con un tiempo estimado 
de recorrido de una hora y 40 minutos, con tres estaciones (una en Buenavista, otras dos en San Juan del Río y 
Querétaro), además de paraderos intermedios, con intermodal con la línea B del metro en Buenavista, línea 1, 3 
y 4 del metrobús y la ecobici, mientras que aquí, en Querétaro, habrá intermodal con Qrobús. Al Gobierno del 
estado corresponderá liberar los derechos de vía y anticipo en esta colaboración que, sin duda, a la legislatura 
local le corresponderá, tan sólo en principio, generar un marco jurídico que regule la planeación del 
crecimiento, así como una ley de movilidad para que los indicadores de calidad de vida no se pierdan y este 
proyecto genere un desarrollo con bienestar compartido. Sin duda, este es uno de los proyectos de 
infraestructura más ambiciosos del país. Su principal propósito es mejorar la conectividad entre la Ciudad de 
México y Querétaro, beneficiando a aproximadamente 30 mil personas al día. El anuncio de la presidenta 
Sheinbaum, este pasado fin de semana, también desmitifica la creencia de que el Gobierno federal no invierte 
recursos en nuestra entidad, ya que, además del proyecto del tren de pasajeros, la doctora Claudia Sheinbaum 
abordó otros proyectos para nuestra entidad que tienen que ver con el agua y la energía, dos temas 
transcendentales para Querétaro, lo cual se viene a sumar a distintos programas sociales que ya disfrutan los 
queretanos como la pensión universal para adultos mayores, apoyo para discapacitados y el programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro, a los cuales se sumarán los nuevos programas de los que también habló la doctora 
Claudia Sheinbaum, como farmacias del bienestar, beca universal para estudiantes de preescolar, primaria y 
secundaria en escuelas públicas, así como atención médica a domicilio para adultos mayores. (AD 8) 
 
ASTERISCOS 
Calidad de vida. Corregidora es la quinta ciudad en todo el país con la mayor calidad de vida, de acuerdo con el 
informe de Desarrollo Humano Municipal, Transformando a México Desde lo Local, elaborado por la 
Organización de las Naciones Unidas. Este resultado es consecuencia del trabajo de las pasadas 
administraciones, pero para el nuevo alcalde, Josué Guerrero, es un reto para mejorar los servicios e 
infraestructura urbana y así poner a este municipio metropolitano en una mejor posición. Santa Rosa. La 
propuesta para ‘municipalizar’ la delegación de Santa Rosa Jáuregui se ha convertido en un asunto político; una 
decisión de esta naturaleza también mueve intereses políticos y electorales, y varios han querido “colgarse” del 
asunto. El análisis que debieran realizar los legisladores y las autoridades debería estar ajeno a cuestiones 
partidistas para, solo así, tomar la decisión más objetiva, mejor razonada y más beneficiosa para los habitantes 
de esta zona de la capital queretana. Con este van cinco intentos de convertir en municipio a Santa Rosa.  En 
campaña. Martín Arango arrancó su campaña para competir por la presidencia del Comité Directivo Estatal del 
Partido Acción Nacional con los jóvenes de Acción Juvenil. Arango explicó que se trabajará bajo la estrategia de 
“Unidad y Política Total” con los ejes de trabajo parlamentario, trabajo con la sociedad civil, trabajo territorial y 
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trabajo de comunicación; con ello se logrará, además de ganar nuevamente la gubernatura en 2027, refrendar el 
triunfo en los municipios gobernados, así como la mayoría en el Congreso. (AD 14) 
 
BAJO RESERVA 
Chepe empieza con el pie derecho con la prensa. Ayer, nos cuentan, el alcalde de Corregidora, Josué Chepe 
Guerrero, convocó a una reunión para presentar a los integrantes de su gabinete. Su convocatoria tuvo una gran 
respuesta, pues, más de 100 personas asistieron, entre ellos, directores de medios, jefes de información, 
locutores y columnistas. Chepe y Gustavo López, su director de Comunicación Social, nos señalan, empiezan con 
el pie derecho en su relación con los representantes de la prensa, radio, televisión y portales informativos. El 
plan de Chepe, nos refieren, es transparentar lo más posible el trabajo de su gobierno. Premio de consolación. 
Carlos Contreras dejó hace dos semanas la rectoría de la Universidad Politécnica de Querétaro, tras ser 
nombrado jefe de Gabinete en el municipio de Corregidora. Apenas ayer, nos cuentan, designaron a la rectora 
de la Politécnica. Se trata de Diana Pérez Mejía, quien es una mujer afín al grupo político del senador panista 
Agustín Dorantes. Doña Diana, nos recuerdan, estuvo como encargada de despacho de la Secretaría de 
Desarrollo Social del estado de Querétaro, luego de que Dorantes dejó a finales del año pasado la titularidad de 
la dependencia para irse de candidato. Con la llegada de Luis Nava a Desarrollo Social, Pérez se quedó fuera de 
SEDESOQ, situación por lo cual ya le dieron su premio de consolación. (EUQ 2) 
 
LEVIATÁN 
Por Paul Ospital  
A ver si la tercera es la vencida. El Tren México-Querétaro ha sido, por más de una década, un sueño 
largamente prometido y postergado. La promesa de un tren que uniría de manera rápida y eficiente a las dos 
ciudades más importantes de nuestro país ha sido utilizada como bandera política en más de una ocasión. Pero 
ahora, con el reciente anuncio de la presidenta Claudia Sheinbaum parece que finalmente podríamos estar más 
cerca de verlo convertirse en realidad. Recordemos que esta es la tercera vez que se anuncia el proyecto. La 
primera ocasión fue en 2012, cuando el entonces presidente Enrique Peña Nieto lo prometió. Aquel tren, sin 
embargo, nunca vio la luz. La segunda promesa llegó en 2021 de la mano de Andrés Manuel López Obrador, 
pero nuevamente el proyecto quedó relegado, porque no hizo ni un kilómetro de vía, igual que otras tantas 
prioridades incumplidas de su sexenio. Ahora, en 2024, bajo el gobierno de Sheinbaum, se ha vuelto a lanzar el 
proyecto con un enfoque renovado. Pero ¿por qué ahora deberíamos creer que esta vez sí se construirá? El 
argumento más poderoso para apoyar este proyecto no es solo su capacidad de reducir tiempos de traslado, 
sino su potencial para democratizar el transporte. Un tren de bajo costo, accesible para todos, tiene el poder de 
igualar las oportunidades. Independientemente de si tienes coche, de si puedes pagar por un servicio privado o 
de qué nivel de confort prefieras, todos llegaremos al mismo tiempo. Este tipo de transporte colectivo no sólo es 
eficiente, sino que representa un paso hacia una mayor equidad. En países más avanzados, los trenes de 
pasajeros son un pilar del transporte público. Son rápidos, ecológicos y, lo más importante, accesibles. En 
México, hemos tardado en adoptar este enfoque, pero finalmente parece que se está virando hacia una 
inversión inteligente en infraestructura ferroviaria. Por supuesto, esta tercera promesa viene con sus propios 
desafíos. El derecho de vía sigue siendo uno de los principales obstáculos. No todas las tierras necesarias para el 
paso del tren pertenecen al Estado, y negociar con los propietarios privados será un proceso complejo que 
podría alargar los tiempos. Pero, si se logra superar este escollo, podríamos ver el inicio de las obras en abril de 
2025. Además, se ha apostado nuevamente por el Ejército Mexicano, bajo la dirección de la Sedena, para llevar a 
cabo la construcción. Esta decisión, basada en la experiencia positiva que Sheinbaum tuvo cuando fue jefa de 
gobierno en la Ciudad de México, otorga cierta seguridad sobre la eficiencia y la calidad de la obra. El tren 
México-Querétaro podría convertirse en un símbolo de cómo el transporte colectivo puede transformar nuestra 
movilidad diaria, en lugar de seguir sufriendo los embotellamientos y peligros de la carretera 57, una vía cada 
vez más saturada y peligrosa. Pero más allá de los beneficios obvios en términos de tiempo y seguridad, el 
verdadero impacto de este tren radica en su capacidad para cerrar brechas sociales. (EUQ 1 y 8) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Entrega “Chepe” Guerrero, obra social en La Negreta. Que el alcalde de Corregidora, “Chepe” Guerrero, 
entregó casi 7 mil metros cuadrados de calles urbanizadas en la colonia Rincón de Guadalupe, en La Negreta, lo 
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que beneficiará a más de mil 825 habitantes, a quienes el edil les dijo que uno de sus objetivos al frente de la 
administración municipal es propiciar las condiciones para que haya certeza jurídica respecto al patrimonio de 
cada corregidorenses. “Hoy quiero recordarles lo que dije en campaña: estamos trabajando muy fuerte en el 
tema de la regularización territorial. La instrucción que le di al secretario del Ayuntamiento, Rafa Montoya, es 
que seamos muy sensibles y que le pongamos mucha atención y muchas ganas a que la regularización salga 
rápido”, declaró. Recorre Felifer tianguis y entrega obras en canchas deportivas. En tanto, Felifer Macías 
recorrió el tianguis de Hércules con el fin de conocer las inquietudes y necesidades de vecinos y comerciantes 
de la delegación Villa Cayetano Rubio, en donde presentó el Plan Orden, que busca mejorar la calidad de vida al 
ofrecer un entorno más seguro, limpio y ordenado para las familias queretanas. Entre las principales solicitudes 
al alcalde de la capital destacan el saneamiento del río Querétaro, el mejoramiento de movilidad en la localidad, 
la colocación de postes en el tianguis y la realización de obra pública, entre otros. Por otro lado, Felifer entregó 
la rehabilitación de la cancha de fútbol siete y la cancha de usos múltiples en la escuela secundaria técnica No. 
12 Manuel Altamirano, en la delegación Epigmenio González, con el objetivo de fortalecer el tejido social y 
reducir el rezago en infraestructura. “Tenemos un Querétaro muy bonito en muchas partes de la ciudad, pero 
también otro muy descuidado y yo lo que vengo hoy es a trabajar en ese Querétaro que se nos ha rezagado, 
entonces, vamos a meterle mucha lana en obra, en servicios”, les dijo a los padres de familia y directivos de la 
escuela. Sustituirán plataforma Declaranet. Que el secretario de la Contraloría estatal, Óscar García González, 
presentó ante personal de la dependencia, de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal Anticorrupción y 
titulares de los Órganos de Control Interno (OIC), la nueva plataforma estatal Declaraq, mediante la cual los 
funcionarios públicos del estado podrán entregar su declaración patrimonial y de intereses. Declaraq fue creada 
por personal de la Secretaría de la Contraloría y sustituirá a la plataforma Declaranet, implementada por el 
gobierno federal, a través de la Secretaría de la Función Pública. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Este es uno de los sujetos que penetró a la casa de Aurelio Olvera Montaño, director de la Banda de Música del 
Estado, en pleno Centro Histórico, luego de que le abrieron la puerta a una cómplice. Los delincuentes 
amordazaron, lastimaron y robaron al maestro y a su hermana. La sociedad queretana espera la identificación, 
captura y castigo contra los responsables. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
Se va el grupo líder del PRI. El llamado grupo líder, movimiento nacional de exdirigentes y ex legisladores del 
PRI decidió abandonarlo, luego de que el Poder Judicial de la Federación reconoció la elección de Alejandro 
Moreno “Alito” como presidente. En Querétaro el grupo es encabezado por el ex diputado federal José Manuel 
García y el exlíder municipal Pancho Pérez Rojas. ¡Cierren las puertas! Agua del Pueblito, puro chorrito. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Sin mayoría promotores del aborto 
Por Sergio A. Venegas Ramírez  
No pasarán: Sabino. Buena participación de Felifer en Causa Política. Muy lamentable asalto al maestro Aurelio 
Olvera. Ratificarán a Macías como vocero del Congreso. Por resolver caso de violencia política de género. 
Berenjenal. Ese de la despenalización o legalización del aborto en el que metieron a la diputada de Moreña 
Laura Andrea Tovar, presidenta de la mesa directiva de la LXI Legislatura del Estado. Sí, ya seee que ya se 
aprobó a nivel nacional. Pero ella, sobrina del ya desaparecido padre Agustín Saavedra, antiguo párroco de San 
Sebastián, conoce la idiosincrasia de los queretanos y en particular de quienes la eligieron, aunque sea por la vía 
plurinominal las dos veces. Diecisiete, informó, son las iniciativas pendientes. Ninguna tan sensible como la de 
la interrupción del embarazo, aunque lo ignoren ella y su asesor de medios, investigado en el INE por violencia 
política en razón de género en el caso de una candidata a diputada federal de Movimiento Ciudadano. Hoy que 
la ley -aunque sea la ley- vale tan poco, uno de los valores intocables de la queretanidad sigue siendo el del 
respeto a la vida, como bien lo saben algunos de los miembros de su bancada, entre ellos mi compañero del 
Colegio Fray Luis de León, Arturo Maximiliano García. Sí, ya see que hay causas nacionales de partido, pero 
siempre deben prevalecer los asuntos de conciencia, sobre los que puede consultar a la magistrada en retiro 
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Celia Maya, su antigua jefa y promotora, hoy integrante de la Judicatura Federal y aspirante a ministro de la 
Suprema Corte, queretana de cepa, formada en la verdad y en el honor en la UAQ. Lo del aborto, si me apuran 
tantito, no es un tema jurídico ni político, sino ético. Ya es legal en 14 estados hasta las 12 semanas de gestación, 
en Sinaloa hasta las 13 semanas, quince, pues, y en 17 está prohibido con excepciones. En 2023 la Suprema 
Corte despenalizó el aborto en todo el país; sin embargo, aún prevalece en la mayoría de los códigos estatales. 
De acuerdo con un reporte internacional divulgado por CNN, en Zacatecas, Nayarit y Yucatán se ha 
despenalizado por vía judicial, luego de que los tribunales federales ordenaron eliminar el aborto dentro de sus 
códigos locales, sin que estos ocurran al día de hoy. Cabe recordar que la interrupción del embarazo es aceptada 
desde hace muchos años en casos de violación o problemas de salud de la madre o el producto. La sociedad 
queretana y la Iglesia se han opuesto desde siempre a la legalización del aborto, esa que hoy la presidenta de la 
mesa directiva de la LXI Legislatura, Andrea Tovar, desea impulsar, sin los votos suficientes para lograrlo. Así de 
fácil. Así de difícil. -Oído en el 1810- Ratificación Que la LXI Legislatura del Estado confirmará al muy 
profesional Francisco Macías como responsable del área de Comunicación Social, a su cargo por cuarta ocasión. 
Oportunistas, absténganse. - ¡Preeeparen! – Yeyo Condenable el asalto a la casa del muy querido maestro 
Aurelio Olvera, ex director de la Facultad de Artes de la UAQ, fundador de la Estudiantina y director de la única 
banda bien recibida, la de Música del Estado. El músico más importante de Querétaro, de 86 años, fue agredido 
y robado junto con su hermana Socorro, de 90, en la casa familiar del Centro Histórico, junto a la plazoleta 
Mariano de las Casas. Las autoridades buscan a los autores del ataque. Querétaro ya cambió. - ¡Aaapunten! – 
Callejero Interesante participación de Felifer Macías, autodefinido como alcalde de calle, en la mesa de análisis 
Causa Política de Exa 95.5 este martes, en donde rompió récord de llamadas del auditorio, a solo 15 días de 
haber tomado posesión. Mostró su facilidad de diálogo y de atención a los problemas de sus gobernados. Y 
apenas comienza. - ¡Fuego! - Tic tac Que el INE estaría por resolver un feo caso de violencia política en razón 
de género iniciado por la candidata a diputada federal Carolina “N” en contra de su expareja Manuel “N” y en 
donde resultó coludido un sujeto apodado “El Esmeke”. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
CÍRCULO CRÍTICO  
Por Norberto Alvarado Alegría 
Incapacidad, soberbia y falta de oficio político. En Querétaro el Congreso Estatal está mal y de malas. Con un 
hecho inédito a 20 días de haberse instalado la LXI Legislatura sigue en una parálisis producto de la 
incapacidad, la soberbia y la falta de oficio político de los coordinadores de los grupos y fracciones 
parlamentarias, que juegan una lucha de poder perversa por el reparto de las comisiones de trabajo, el control 
de los órganos administrativos y el uso de las prerrogativas económicas que se asignan a cada legislador para 
realizar sus funciones. Todo inició la elección del 2 de junio pasado, cuando el Partido Acción Nacional (PAN) 
sorpresivamente perdió 10 de los 15 distritos locales de mayoría relativa, frente a Morena y sus aliados. Los 
recuentos administrativos y diversos procedimientos judiciales ante los tribunales electorales dieron como 
resultado una integración del Congreso donde por primera vez el partido en el gobierno estatal no cuenta con 
una mayoría legislativa que le alcance por sí sola para impulsar sus iniciativas de ley, aprobación de cuenta 
pública ni alguna otra decisión como reformas constitucionales o contratación de empréstitos que requerirían 
dos terceras partes de los 25 votos disponibles de las y los diputados. Como una reacción tardía, pero efectiva, 
la anterior Legislatura con mayoría panista logró sacar apenas en la línea final varios nombramientos de 
funcionarios y de órganos autónomos, pero aún más valioso para ellos, una serie de reformas a la Ley Orgánica 
del Poder Judicial del Estado de Querétaro, que le permiten hoy al PAN controlar a presión la Junta de 
Coordinación Política (JUCOPO); controlar el proceso legislativo a través de un órgano administrativo en el cual 
no hay diputados, e, impusieron un candado de votación calificada para evitar modificar mediante alguna 
reforma legislativa el contenido de dicha ley orgánica que rige la vida del Congreso, y que está impugnada. Hoy 
la presidencia de la JUCOPO, la ocupa el PAN sin tener la mayoría de los escaños, como es la regla parlamentaria, 
pues la citada reforma estableció que dicho órgano legislativo -que es donde realmente se toman las decisiones 
legislativas-, se asigna al partido político del grupo parlamentario que obtuvo más votos en la elección, y no al 
que tiene más legisladores. Esto parecería lógico en una primera revisión, pues la deductiva sería que el que 
tiene más votos logra más triunfos en los distritos, sin embargo, los sistemas electorales son cajas negras que 
produce resultados distintos a los que la lógica común -que es menos común de lo pensado-, nos arroja. Dieter 
Nohlen lo ha explicado durante años. Retomando sus palabras, nuestro tema es la relación entre sistemas 
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electorales y la gobernabilidad. Más específicamente: los efectos de los sistemas electorales en la 
gobernabilidad, que pasan a través del sistema de partidos y su relación con las instituciones políticas. Antes 
que nada, resulta útil establecer qué entendemos bajo los dos fenómenos o conceptos que ponemos aquí en 
relación. En el caso de los sistemas electorales esto es relativamente simple. Existe una literatura considerable, 
hoy bastante indiscutida, que los entiende como el procedimiento de conversión de los votos en cargos 
ejecutivos y legislativos. En América Latina, y México no es la excepción, el concepto es usado a menudo, para 
todo lo que tenga que ver con elecciones y sus leyes y reglamentos, como, por ejemplo, la organización electoral. 
Ante ello, la sesión de instalación del 26 de septiembre pasado dejó una Legislatura sin mesa directiva casi una 
semana, y que fue decidida por los partidos de oposición que sorprendieron al PAN, pues les devolvieron la 
misma acción de mayoriteo para imponer una mesa presidida por Morena y contraria a los intereses de 
gobierno estatal. Esto trajo como consecuencia una tensión entre los partidos con las primera y segunda 
minorías, que han tomado todo como afrentas personales y luchas de posturas pseudo ideológicas en el mejor 
de los casos, que no permiten que se inicien los trabajos legislativos. También vuelve al PAN y a Morena rehenes 
de los partidos que tienen una representación mínima al interior de la Legislatura, pues sus votos son tan 
codiciados al convertirse en el fiel de la balanza, que expone el trabajo legislativo y sus decisiones a la 
pragmática perversa del mejor postor. Sin lugar a duda, esto no es imperativo de Querétaro, recordemos lo que 
sucedió y sucede en el Congreso Federal, donde cuatro senadores del PRD, PAN y MC hicieron la mayoría 
calificada que permitió a Morena y sus aliados aprobar la reforma constitucional del Poder Judicial, o la 
presencia de los senadores del PRI este fin de semana pasado que dio quórum a la sesión para el sorteo de las 
plazas de jueces y magistrados que serán removidos y electos el próximo año. La inexperiencia, la soberbia, la 
falta de oficio y de sensibilidad política, de las y los diputados queretanos ha llevado a la máxima expresión, que 
genera división aun dentro de sus propios grupos parlamentarios, que no encuentran el rumbo de sus acciones, 
a pesar de que algunos quieran tapar el sol con un dedo, o bien con una declaración que a todas luces es 
inverosímil. Unos y otros, han asumido posiciones de berrinche, y se ha generado un vacío democrático, de 
trabajo y de rumbo legislativo que agudiza la ya, de por sí, mala relación entre los partidos políticos 
representados en el Congreso local y el gobierno estatal. Cuando la política se ausenta, todos como sociedad 
perdemos, y sólo unos cuantos, los retrógrados, autoritarios y soberbios, ganan, pasando por encima de quienes 
no piensan igual que ellos. En Querétaro, al igual que el país, la política está ausente; la política se ha ido, la 
hemos perdido y con ello, nuestro nivel de democracia y gobernabilidad se reducen gravemente; la sociedad se 
debilita y se quebrantan las instituciones. Cuando estos escenarios hacen su aparición entre el gobierno y la 
sociedad; cuando se impone la visión unitaria o de extremos irreconciliables; cuando se ejerce el autoritarismo 
a través de la censura y la violencia en cualquiera de sus formas físicas o ideológicas, entonces estamos en 
presencia del vacío que se construye por la falta del ejercicio político profesional. Hoy en México, se sentencia a 
la ciudadanía a desaparecer activamente porque la crítica es un ejercicio que duele, molesta e incómoda, pero 
sobre todo atemoriza a los gobernantes y a los actores políticos y sus partidos -sea cual sea el color-, que han 
deconstruido el Estado Democrático Constitucional de Derecho. (PA 5) 
 
#POLÍTICA CONFIDENCIAL 
De SEDESOQ a la UPQ. Ayer nos enteramos de que Diana Pérez será la nueva rectora de la Universidad 
Politécnica de Querétaro. Pérez Mejía era titular de la Secretaría de Desarrollo Social, dependencia que asumió 
el exalcalde Luis Nava. Todos estos cambios vinieron en cascada tras la partida de Carlos Antonio Contreras al 
municipio de Corregidora, como jefe de gabinete de Chepe Guerrero. Campaña. El panista Martín Arango inició 
sus recorridos para ganar simpatías y convertirse en el presidente estatal del PAN. Nos hacen ver que su 
campaña remonta a la elección presidencial de López Portillo, pues prácticamente va solo en esta carrera, de la 
que todos sabemos el resultado. No obstante, Arango se fijó metas que no son pequeñas y parece que existe 
confianza en su perfil. Respaldo. La iniciativa privada queretana ve con buenos ojos la cristalización del 
proyecto del tren México-Querétaro, pues prevén que se detone el empleo con esta obra que comenzará en 
2025. Lo interesante será saber cómo se dará la relación con el Ejército, pues ellos dirigirán los esfuerzos del 
proyecto ferroviario. Será interesante la sinergia que se concrete. (P 2) 
Publimetro, Redacción (P.2) 
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MUNICIPIO DE CORREGIDORA, “ORIGEN Y DESTINO”: CHEPE GUERRERO 
Por Andrés González  
La reciente campaña electoral en el municipio de Corregidora, fue una procesión de compromisos y trabajo que 
hoy se comienzan a cumplir. Es ahí, en ese municipio, una reunión inusual, con la presentación a los medios de 
comunicación – estaríamos ahí unos ochenta periodistas – de los nuevos servidores públicos del gobierno 
municipal, pero también de todos los regidores del Ayuntamiento. Este municipio alcanzó la votación más alta 
de todo el estado, siendo también el municipio más azul. Es Chepe Guerrero, el presidente municipal de 
Corregidora, quien dimensiona responsabilidades: “Estamos conscientes que recibimos un municipio de mucha 
historia y tradición y así vamos a responder”, dijo. El evento se lleva a cabo a unos cuantos metros de la 
pirámide milenaria de El Pueblito. Y Chepe Guerrero desglosa esa trascendencia, esa importancia. Corregidora 
es el municipio que menor tasa de pobreza tiene a nivel estado y una de las más bajas a nivel nacional. No digo 
que no exista, claro qué sí existe, pero esta también es un área de oportunidades. También tenemos el nivel más 
alto de escolaridad y el más bajo de analfabetismo de todo el estado; tenemos el producto interno per cápita PIB 
más alto, en todo el estado. Y somos el municipio más pequeño en territorio, pero somos el más densamente 
poblado, lo cual también nos da una oportunidad en previsión de crecimiento muy relevante”. De ese tamaño es 
la responsabilidad, de los servidores públicos municipales, de los regidores, del propio alcalde Chepe Guerrero. 
Y los niveles de este municipio están trepados a nivel nacional. “Corregidora es el quinto municipio a nivel 
nacional con mejor calidad de vida, lo cual, para mí, es un motivo de orgullo, pero también de reflexión porque 
el compromiso es hacer parejo esta calidad de vida”. Y refiere que hará unas cuantas horas, estuvo en La 
Negreta y en Purísima de la Cueva, quiénes ahí habitan se preguntarán y con toda razón, “pues como estarán los 
demás”. “Ese es mi mayor compromiso, trabajar por la igualdad en ingresos y bienestar en todo el municipio”. 
Dijo que esta visión de buscar igualar el nivel de vida, debe ser un compromiso de todos los servidores públicos 
y desde luego del Ayuntamiento. Chepe Guerrero dio un discurso por demás incluyente, de pleno y total 
reconocimiento a la tarea de la mujer. Su intervención tuvo una duración de unos veinte minutos y lo hizo de 
una manera improvisada, sin leer ni una sola línea. Venía, pues, filosito de su reciente campaña. Ahí mismo y al 
inicio de sus palabras, el alcalde pidió un respetuoso minuto de silencio para el periodista Andrés Estévez Nieto 
para cerrar con un aplauso en su honor. Así comienza y por la cercanía con todos los medios, una etapa de 
servicio sumamente transparente y participativo. Corregidora, su alcalde y su gobierno, lo quiere demostrar. 
(Códice Informativo)  
 
EL ALFIL NEGRO 
Tómbola. Esta 4T de vanguardia ocupa un juego de mesa del siglo XVIII, que viene del juego de Loto del siglo 
XV. Ahora, que, para la marabunta de Morena en el Senado, sea la inteligencia artificial… ya es otra cosa. (N) 
 
GOLPE DE TIMÓN 
No se dice, ni se alardea, pero de tener las relaciones diplomáticas en pausa con Estados Unidos hasta hace 16 
días y el enfriamiento en las relaciones con Canadá y EUA mediante el T-MEC, a formalizar una inversión inicial 
de empresas estadounidenses en México por más de 20 mil millones de dólares para el 2025, es un enorme y 
firme paso de la administración Sheinbaum. Querétaro no ha estado ajeno a este tipo de acuerdos y 
negociaciones, por el contrario, su gran apertura hacia la inversión extranjera y las condiciones políticas, 
sociales y geográficas que ofrece además de una gran calidad en la mano de obra, han generado acuerdos como 
el de Amazon Web Services con una inversión de cinco mil millones de dólares y durante este 2024, ya casi por 
terminar, tuvimos 27 anuncios de inversión de la Iniciativa Privada, que ascienden a un monto de 7 mil 216 
millones de dólares. Por eso cobran peso las palabras del gobernador Mauricio Kuri, cuando afirma que quiere, 
le vaya bien a la presidenta Claudia Sheinbaum, porque si le va bien, le va bien a México y le va bien a Querétaro 
y partiendo de esta premisa resultó buena la Cumbre de Alto Nivel entre líderes y empresarios de México y 
Estados Unidos, generando certidumbre en la inversión pública. La presidenta de US Chamber of Commerce, 
Suzanne Clark, y la directora ejecutiva de México Pacific, Sarah Bairstow, hicieron un reconocimiento al 
Gobierno de México por abrir paso a inversiones que generen desarrollo con bienestar. No es a mano alzada ni 
levantando el dedo como se lograron estos resultados, es el producto de la participación de más de 240 
directores y directoras de empresas de ambas naciones y la coordinación de los empresarios de Estados Unidos 
y México estuvo a cargo de la Cámara de Comercio de Estados Unidos y el Consejo Coordinador Empresarial, lo 
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que además da fortaleza al tratado comercial con Estados Unidos y Canadá, y a la inversión extranjera en 
México, conjuntando además a la inversión privada con la inversión pública para el desarrollo del país. Al 
término de dicha cumbre, se informó que las principales inversiones que llegarán a México en 2025 son las de 
México Pacific, con 15 mil mdd; Royal Caribbean Group, mil 500 mdd; Amazon, seis mil mdd; y Woodside 
Energy, 10 mil 400 mdd, para el desarrollo de un depósito de combustibles de recursos fósiles que se realizará 
en Pemex. Por su parte el excanciller y ahora secretario de Economía, Marcelo Ebrard, apuntó que esta 
inversión podría llegar a los 30 mil millones de dólares antes del 2025. Hábil en la diplomacia, destacó: “el que 
se anuncien semejantes montos en una CEO. Dialogue, en una primera reunión con la presidenta, dice mucho de 
cuál es la posición, la percepción, la voluntad de los inversionistas, particularmente en Estados Unidos, respecto 
a lo que significa este nuevo gobierno y las posibilidades de México; es una muy buena noticia” … y así lo 
queremos creer, que la presidencia de México tenga la altura de estadista y dejemos atrás los gritos y 
sombrerazos. (N) 
 
TRANSPARENCIA LEGISLATIVA 
La labor de un legislador es vital para el desarrollo de las instituciones y de la vida pública. Lo que vote, o no 
vote, repercutirá en marcos legales que regularán la vida social. Por ello, transparentar y revisar qué es lo que 
legisla se debe convertir en algo público y no debe ser un anhelo de los ciudadanos, sino más bien una 
obligación legal de los legisladores, dar cuenta de qué proponen, cuándo y cómo los ciudadanos pueden 
consultar sus iniciativas. Una práctica común entre las pasadas legislaturas era que, para conocer quién 
propuso tal o cual iniciativa, aparecían varios legisladores suscribiendo la misma. El ciudadano tenía dos 
opciones: todos los legisladores tienen una agenda en común o los legisladores que suscriben una iniciativa 
buscan solo sumar puntos para sí mismos, aunque no tengan la autoría de ella. En este sentido, la propuesta de 
transparentar más el Congreso, por parte de la presidenta de la mesa directiva, Andrea Tovar, si bien apela a 
estos principios básicos del derecho a la información, debe existir voluntad política de todos los actores 
parlamentarios en el Congreso para hacer efectivo este derecho constitucional. (AD 2) 
 
CÓDICE QUETZAL 
Luz al final del túnel. Al parecer ya hay pláticas para generar consensos en el congreso local, pues después de 
tres semanas de haber iniciado la LXI legislatura, todavía no hay comisiones instaladas, lo que significa que los 
legisladores han estado cobrando todo este tiempo sin poder hacer bien su chamba porque ni morena ni pan 
aflojan… Ahora hay que ver cómo quedan conformadas las comisiones, sobre todo aquellas que son de suma 
importancia y relevancia. Cayeron los primeros guanajuatenses, la fiscalía informó que se detuvo a dos 
involucrados de los hechos ocurridos en la capital queretana, estos serían los primeros vecinos incómodos que 
fueron detenidos en Querétaro… el fiscal recalcó que los hechos no tienen relación, pero de que quienes 
participaron eran de Guanajuato, sí eran de Guanajuato. Juega limpio, siente tu liga… Felifer Macías, al mero 
estilo de la FMF, anunció que, luego de la riña que hubo en una cancha llanera en Santa Rosa Jáuregui, habrá 
patrullaje preventivo para cuidar esta zona y evitar que vuelva a haber un encontronazo por un partido de 
fútbol… ya nada más falta que les apliquen el fan id a quienes vayan a los llaneros. (Códice Informativo) 
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